

Definición deberá tomarse a final de año por el Presidente Boric:

# Bachelet asiste a Cuenta Pública en medio de rumores sobre postulación a secretaria general de la ONU

La exmandataria está siendo sondeada por el Gobierno y se han llevado a cabo reuniones, aunque su nominación dependería del contexto electoral en Chile.

**JOAQUÍN CASTRO**

A las cuentas públicas usualmente asisten los expresidentes, a quienes se les invita de manera formal. Sin embargo, este año la única que asistiría sería la expresidenta Michelle Bachelet, luego que tanto Eduardo Frei Ruiz-Tagele como Ricardo Lagos se excusaron de la invitación.

Ello se da en un contexto de que la expresidenta es la carta que está sondando el Gobierno para nombrarla a la Secretaría General de la ONU, cargo en que ella misma ha declarado estar interesada.

La expresidenta dijo el miércoles 12 de marzo en un foro en Nueva York que está evaluando suceder al portugués António Guterres: "Estoy pensando... Quizás voy a ser candidata a la Secretaría General" de la ONU.

Un par de meses después, y con la confirmación por parte de Cancillería de que el Presidente Gabriel Boric concurrirá nuevamente a la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York

en septiembre de este año, toma fuerza la opción de que la exmandataria será la carta que presente el Gobierno para hacerse con el puesto de la Secretaría General del organismo.

Para esto, ya se han sostenido algunos encuentros con Bachelet, quien aún no ha dado su respuesta oficial. Todo esto se cruzó además con las especulaciones acerca de una posible tercera incursión presidencial que quedó descartada y dejó más posible la alternativa.

Dentro de algunos meses de este año, los presidentes de la Asamblea General y del Consejo de Seguridad deben enviar cartas a los Estados miembros, señalando la apertura del proceso y solicitando que se presenten las candidaturas. Esto debería concluir dentro de este año.

Concluido el plazo fijado para las postulaciones, las mismas dos presidencias



Expresidenta  
Michelle Bachelet.

FELIPE BAEZ

distribuirán, conjuntamente, entre todos los Estados miembros, la lista de nombres de las personas que se hayan presentado para su consideración. Estos candidatos o candidatas serán invitados, en los primeros meses del 2026, a presentar su visión de futuro, ocasión en que estarán también disponibles para un diálogo con los Estados miembros.

Los jefes de Estado participantes en la Cumbre de la Celac expresaron su convicción de que una representante de América Latina ocupe la Secretaría General de la ONU. Se recordó que nunca una mujer ha ostentado ese cargo.

La elección misma se realiza por votación de la Asamblea General,

a propuesta del Consejo de Seguridad. Se requiere el voto favorable de los dos tercios de la Asamblea. El Consejo requiere mayoría para la nominación, pero se exige

también el consentimiento de sus cinco Miembros Permanentes.

Aparte de Bachelet, también suenan los nombres de la ministra de Medio Ambiente de México, Alicia Bárcena; la vicepresidenta de Costa Rica, Rebeca Grynspan, y la Primera Ministra de Barbados, Mia Amor Mottley.

Nada en las reglas señala que

los candidatos o candidatas deben provenir de una determinada

región del mundo. No obstante, hasta la elección anterior, se había producido una rotación de continentes, que indicaba que esa vez

correspondía elegir a una persona

de América Latina, hecho que no sucedió y que da señales de una posible incorporación de Bachelet que tendría varios apoyos

por su trayectoria, donde destaca

los dos períodos como presidente de Chile, además de que

fue la primera directora ejecutiva de ONU Mujeres.

Después de su segundo paso por La Moneda, se desempeñó como alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Esta elección debería darse luego de la próxima Asamblea General, que se realizará en septiembre. Pero el inconveniente

para la exmandataria justamente son los tiempos, ya que probablemente su nominación coincida con los resultados de primera vuelta presidencial que se llevará a cabo en noviembre, y de pasar o ganar uno de los candidatos de la actual oposición, las expectativas para Bachelet cambiarían drásticamente, ya que se complicaría tener el apoyo de Evelyn Matthei, José Antonio Kast o Johannes Kaiser.

Caso totalmente distinto entre los abanderados del oficialismo, ya que Carolina Tohá, Jeannette Jara, Gonzalo Winter y Jaime Mulet darían su aprobación para llevar esta maniobra a cabo. Es por estas razones que los cálculos que saca el Gobierno en torno a la eventual opción de la expresidenta están muy ligados a lo que sucede en las urnas.

Otro punto importante es el contexto que se está viviendo actualmente en Estados Unidos con Chile, donde en los últimos días se ha constatado el retorno de chilenos a territorio nacional tras ser deportados por el país norteamericano, situación que ha puesto en duda la continuidad de la Visa Waiver.